

# 19. QUAND LE ROYAUME DE DIEU SIGNIFIE LE RÈGNE MESSIANIQUE

Les versets de cette section s'inscrivent tous dans un contexte futur, car ils se rapportent au règne messianique de Jésus et à sa monarchie après son retour sur Terre. Certains versets traitent de l'inauguration et de la consommation du règne millénaire, tandis que d'autres abordent la nature de ce règne. Certains versets concernent la monarchie : les conditions d'accès au règne, la hiérarchie au sein du règne et les festins à la table du roi. La plupart des amillénaristes ne croyant pas à un futur règne messianique terrestre, ils doivent interpréter ces passages différemment. L'interprétation actuelle est naturelle, littérale et en harmonie avec tous les versets relatifs au royaume de Dieu et au royaume des cieux. Le règne messianique décrit la royauté en action, qu'elle soit exercée par le roi ou par sa monarchie.

## La chronologie future du règne

**Marc 11:10**Béni soit le descendant de notre ancêtre David qui vient régner ! Que notre accueil atteigne les cieux !

**Lc 1, 32-33**Il sera grand et sera appelé Fils du Très-Haut. Le Seigneur Dieu l'installera sur le trône de David, son ancêtre, et il sera roi de la descendance de Jacob pour toujours ; son règne ne finira jamais.

**Lc 19:11**Pendant qu'ils écuchaient cela, il leur dit une parabole, car il était près de Jérusalem et ils pensaient que le royaume de Dieu (règne messianique) allait apparaître immédiatement.

**Actes 1:3**Après sa mort, il se montra à eux afin qu'ils sachent sans aucun doute qu'il était vivant. Il leur apparut pendant quarante jours et leur parla du royaume de Dieu (règne messianique).

**Actes 1:6**Lorsqu'ils furent assemblés, ils l'interrogèrent, en disant : Seigneur, est-ce en ce temps-ci que tu rétabliras le royaume d'Israël ?

**1 Corinthiens 15:24-25**Après cela viendra la fin, et le Messie remettra le royaume (la royauté) à Dieu le Père après avoir détruit toute domination, toute autorité et toute puissance, car il doit régner jusqu'à ce que Dieu ait mis tous ses ennemis sous ses pieds.

**Col 4:11**Ce sont mes seuls collaborateurs juifs (dans la proclamation) du royaume de Dieu (règne messianique).

**2 Timothée 4:1**Devant Dieu et devant Jésus le Messie qui doit juger les vivants et les morts, et en vue de son avènement et de son règne, je te donne cet ordre :

Un règne terrestre du Messie était le fervent espoir de l'Israël du premier siècle. Gabriel confirma cet espoir à Marie en lui annonçant que son fils régnerait éternellement sur Israël sur le trône de David. Dieu avait juré à David de placer l'un de ses descendants sur son trône (2 Samuel 17:12-13, Actes 2:30). Selon le Psaume 2, Dieu installera son roi sur Sion, sa montagne sainte, et fera des nations son héritage et des extrémités de la terre sa possession.

Durant les quarante jours précédant l'ascension de Jésus au ciel, son message à ses disciples concernait le royaume. Ceux-ci lui demandèrent donc s'il allait rétablir le royaume d'Israël. Il ne nia pas que cela se produirait, mais indiqua que ce ne serait pas pour bientôt, car ils avaient pour mission d'être ses témoins jusqu'aux extrémités de la terre, ce qui prendrait beaucoup de temps. Paul chargea Timothée, devant Dieu et le Messie Jésus, et compte tenu de l'apparition de Jésus sur terre et de son règne ultérieur, de prêcher la Parole. Il attendait que Jésus revienne sur terre pour juger les vivants et les morts et pour régner.

L'apôtre Jean nous informe que le royaume durera mille ans, après quoi la terre et les cieux disparaîtront, les méchants seront jugés et la mort anéantie. Après avoir vaincu tous ses ennemis, Jésus rendra sa

royauté au Père qui la lui a donnée. Cependant, lui et son épouse, l'Église, continueront de régner éternellement dans le royaume céleste. La Bible ne dit pas qu'il y aura une nouvelle création.

## **Le caractère du règne**

**Jean 18:36** Jésus a dit : Mon royaume n'est pas de ce monde. Si ma royauté était de ce monde, mes serviteurs auraient combattu pour m'empêcher d'être livré aux chefs juifs. En réalité, mon royaume n'est pas d'ici-bas.

**Romains 14:17** Car le royaume de Dieu (le règne messianique) ne consiste pas à manger et à boire, mais à vivre dans la justice, la paix et la joie que donne le Saint-Esprit.

**1 Corinthiens 4:20** Car le royaume de Dieu (le règne messianique) ne s'établit pas par des paroles, mais par la puissance.

**Hébreux 1:8** Mais concernant le Fils, il dit : Ton trône (règne), ô Dieu, durera aux siècles des siècles, et le sceptre de ton règne (règne) est un sceptre de justice.

**Apocalypse 11:15** Le septième ange sonna de la trompette, et il y eut de fortes voix dans le ciel, en disant : Le royaume du monde appartient maintenant à notre Seigneur et à son Messie ; et il régnera aux siècles des siècles.

**Apocalypse 12:10** Puis j'entendis dans le ciel une voix forte qui disait : Maintenant notre Dieu nous a sauvés ; sa puissance, son règne et l'autorité de son Messie ont été révélés ; car l'accusateur qui accusait nos frères devant Dieu jour et nuit a été précipité.

Jésus dit à Pilate que son royaume n'était pas de ce monde, mais d'ailleurs. Il affirmait ainsi qu'il n'était pas impliqué dans la politique mondiale, que sa royauté provenait de Dieu. Dieu lui accorderait la souveraineté sur le monde, toutes les nations l'adoreraient et sa gloire remplirait le temple durant son règne millénaire (Isaïe 9:6-7, Ézéchiel 43:2-5, Zacharie 9:10b).

Le son de la septième trompette marque le point culminant de la période de tribulation finale (Ap 6:18). Il annonce l'arrivée du Messie et le début de son règne terrestre. Tu as assumé ta grande puissance et commencé à régner (Ap 11:17). La célébration est reprise en Apocalypse 19:6 et, dans les deux annonces, le verbe « régner » est à l'aoriste. Elle se produit à un moment précis, mieux traduit par « a commencé à régner » ou « est devenu roi ». La célébration a lieu au ciel, mais le contexte est celui de la victoire du Messie sur les nations terrestres et de l'instauration de son royaume sur Terre. La royauté du monde appartient désormais à notre Seigneur et à son Messie. Il s'agit d'un événement futur qui se produira lors du retour de Jésus sur terre et ne doit pas être confondu avec son ascension au ciel. C'est à ce moment que la souveraineté, la puissance et la grandeur de tous les royaumes sous les cieux seront données aux saints des lieux célestes (Dn 7:27).

Le monde connaîtra un changement radical, provoqué par le passage de Satan au Messie. Depuis la chute de l'homme, Satan a égaré le monde entier (Ap 12:9) et le monde est toujours sous son contrôle (1 Jean 5:19). Jésus ne règne pas encore sur Terre ! Mais Jean a eu une vision de la naissance du Messie (Ap 12:5), un homme qui gouvernerait les nations avec une verge de fer. Jésus a donné sa vie sur la croix pour racheter l'humanité perdue, et les martyrs de la tribulation donneront également leur vie, triomphant de Satan par le sang de l'Agneau et par la parole de leur témoignage. Il n'y a pas d'enlèvement pré-tribulationnel ! Ce sont les vainqueurs des églises qui donnent leur vie et remportent la victoire, vainquant Satan afin qu'il ne puisse plus les accuser devant Dieu. Il est précipité du ciel et durant les 3 dernières années et demie, lui, l'Antéchrist et le Faux Prophète feront de leur mieux pour détruire le plan de Dieu, en exterminant Israël et l'Église, mais ils n'y parviendront pas.

## Conditions d'entrée au règne

Nous avons vu plus haut qu'il faut naître de nouveau pour accéder à la monarchie messianique. Cela se produit actuellement et nous ne sommes encore que des héritiers. Les versets suivants concernent une époque future où nous entrerons dans le règne messianique.

**Mt 5:5**Bienheureux les humbles, car ils hériteront de la Terre.

**Mt 7:21**Ce ne sont pas tous ceux qui me disent : Seigneur, Seigneur ! qui entreront dans le royaume des cieux (monarchie messianique), mais celui-là seul qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux.

**Mt 13:41**Le Fils de l'homme enverra ses anges, qui ôteront de son royaume tous les coupables et tous ceux qui commettent le mal.

**Mt 25,1-2**En ce temps-là, le royaume des cieux (la monarchie messianique) sera semblable à dix vierges qui, ayant pris leurs lampes, allèrent à la rencontre de l'époux. Cinq d'entre elles étaient folles et cinq sages.

**Lc 9:62**Jésus lui dit : Quiconque met la main à la charrue et regarde en arrière n'est pas apte au royaume de Dieu (règne messianique).

**1 Corinthiens 6:9-10**Ne savez-vous pas que les injustes n'hériteront pas du royaume de Dieu (monarchie messianique) ? Ne vous y trompez pas : ni les impudiques, ni les idolâtres, ni les adultères, ni les homosexuels, ni les voleurs, ni les cupides, ni les ivrognes, ni les calomniateurs, ni les ravisseurs, n'hériteront du royaume de Dieu (monarchie messianique) (Dan 7:18)

**1 Corinthiens 15:50**Voici ce que je dis, frères : nous ne pouvons pas hériter du royaume de Dieu (règne messianique) dans des corps de chair et de sang. Nous ne pouvons pas hériter d'un lieu impérissable avec des corps périssables.

**Galates 5:21b**Je vous préviens, comme je l'ai déjà fait, que ceux qui font de telles choses n'hériteront pas du royaume de Dieu (la monarchie messianique).

**Éph 5:5**Soyez-en sûrs : aucun homme immoral, impur ou cupide n'héritera du royaume du Christ et de Dieu (la monarchie messianique établie par Dieu). Un tel homme est un idolâtre.

Seuls ceux qui sont sauvés, sanctifiés et ressuscités peuvent accéder au règne messianique (1 Co 15:50). Les cinq vierges folles étaient incroyantes ; elles n'étaient pas nées de nouveau du Saint-Esprit ni marquées de son sceau (Ép 1:13). Le Messie régnera depuis le royaume céleste, la Nouvelle Jérusalem, qui descend du ciel d'auprès

de Dieu, et son épouse le gouvernera. Cela confirme d'autres passages indiquant que le règne messianique ne commencera qu'au retour de Jésus. La monarchie doit d'abord être ressuscitée ou enlevée, et ainsi devenir immortelle.

## **Les Justes seront Glorifiés.**

**Mt 13:43**Alors les justes brilleront comme le soleil dans le royaume de leur Père (monarchie établie par leur Père).

**Mt 25:34**Après cela, le roi dira à ceux qui seront à sa droite : Vous que mon Père a bénis, venez, et prenez possession du royaume (monarchie) qui vous a été préparé depuis la création du monde.

**Lc 23,42-43**Et il dit : Jésus, souviens-toi de moi quand tu viendras dans ton règne. Jésus lui répondit : En vérité, je te le dis, aujourd'hui tu seras avec moi dans le paradis.

**Actes 14:22**Ils fortifiaient les disciples et les encourageaient à persévérer dans la foi, en disant : Nous devons traverser beaucoup d'épreuves avant d'entrer dans le royaume de Dieu (règne messianique).

**1 Thessaloniciens 2:12**Nous vous avons encouragés et consolés, et nous vous avons exhortés à vivre d'une manière digne de Dieu, qui vous a appelés à son royaume et à sa gloire.

**2 Thessaloniciens 1:5**C'est la preuve que le jugement de Dieu est juste. Les souffrances que vous portez pour le royaume de Dieu (la monarchie messianique) démontrent que vous êtes dignes d'en hériter.

**2 Timothée 4:18**Le Seigneur me délivrera de toute mauvaise action et me fera entrer en toute sécurité dans son royaume céleste (monarchie).

**Hébreux 12:28**C'est pourquoi, puisque nous recevons un royaume inébranlable, rendons grâces à Dieu et adorons-le d'une manière qui lui soit agréable, avec révérence et avec crainte.

**Jacques 2:5**Écoutez, mes chers frères : Dieu a choisi ceux qui sont faibles aux yeux du monde pour être forts dans la foi et pour hériter du royaume monarchique qu'il a promis à ceux qui l'aiment ?

**2 Pierre 1:11** De cette façon, vous serez chaleureusement accueilli dans la monarchie du royaume éternel de notre Seigneur et Sauveur Jésus le Messie.

**Apocalypse 5:10** Tu as fait d'eux un royaume (monarchie) et des prêtres pour servir notre Dieu, et ils régneront sur la terre.

**Apocalypse 20:4** Je vis des trônes et ceux qui y étaient assis. Le pouvoir de juger les hommes leur fut donné. Et je vis les âmes de ceux qui avaient été décapités parce qu'ils avaient témoigné de Jésus et annoncé la parole de Dieu. Ils n'avaient adoré ni la bête ni son image, et ils n'avaient pas reçu sa marque sur leur front ni sur leur main. Ils revinrent à la vie et régnèrent avec le Messie pendant mille ans.

La monarchie est la famille royale, née de nouveau comme enfants de Dieu lors de sa conversion, et qui héritera du règne à la résurrection. Morts ou vivants au retour de Jésus, ils seront transformés et ressusciteront pour rencontrer le Seigneur dans les airs et être installés dans la Nouvelle Jérusalem qui descend du ciel d'auprès de Dieu. La ville sainte est l'épouse du Messie, et il les glorifiera là où se trouvent le trône de Dieu et de l'Agneau, et ils le serviront. Alors la souveraineté, la puissance et la grandeur de tous les royaumes sous les cieux seront données aux saints des lieux célestes (Dn 7:27).

Après l'immense destruction et le jugement des nations lors du second avènement, l'autorité et la royauté des nations seront exercées par les saints. Leur présence physique sera nécessaire à l'efficacité du règne du Messie, car sa présence sur Terre semble limitée au temple millénaire (Éz 43:1-7). La monarchie élue est prédestinée, appelée, justifiée et glorifiée, et Jésus lui confère la royauté. Ils mangeront et boiront avec lui à sa table, formant sa famille royale et sa monarchie. Les apôtres jugeront Israël, ce qui suggère que les rachetés d'autres tribus, nations, peuples et langues pourront régner sur leurs peuples d'origine. Les êtres de chair et de sang ne peuvent hériter du royaume, car les dirigeants ne sont pas des humains ordinaires, mais des êtres surnaturels qui vivent et règnent avec le Messie depuis la Nouvelle Jérusalem (Ap 21:2-3, 9-10, 23-26). Ils brilleront comme le soleil dans leur paradis céleste (Dn 12:2-3). Jésus leur donnera l'autorité de gouverner les nations avec une verge de fer (Apocalypse 2:26).

## Hiérarchie et statut dans la monarchie

**Mt 5:19**C'est pourquoi, quiconque violera l'un de ces plus petits commandements, et enseignera aux autres à faire de même, sera appelé le plus petit dans le royaume des cieux ; mais quiconque les observera et les enseignera sera appelé grand dans le royaume des cieux.

**Mt 11:11**En vérité, je vous le dis, parmi ceux qui sont nés de femmes, il n'en a pas paru de plus grand que Jean-Baptiste. Cependant, le plus petit dans le royaume des cieux est plus grand que lui.

**Mt 18:1**En ce temps-là, les disciples s'approchèrent de Jésus et lui demandèrent : Qui est le plus grand dans le royaume des cieux (la monarchie messianique ?

**Mt 18,3-4**Et il dit : « Je vous le dis en vérité, si vous ne changez pas et ne devenez pas comme des enfants, vous n'entrerez jamais dans le royaume des cieux, la monarchie messianique. » C'est celui qui s'humilie et qui, comme cet enfant, est le plus grand dans le royaume des cieux (la monarchie messianique).

**Mt 20:21**Jésus lui demanda alors : « Que veux-tu ? » Elle répondit : « Que mes deux fils que voici soient assis dans ton royaume, l'un à ta droite et l'autre à ta gauche. »

**Mt 25:14**De nouveau, elle (la monarchie messianique) est semblable à un homme qui part en voyage, qui appelle ses serviteurs et leur confie ses biens.

**Lc 7:28**Je vous le dis, parmi ceux qui sont nés de femmes, personne n'est plus grand que Jean ; et pourtant, celui qui est le plus petit dans le royaume de Dieu (la monarchie messianique) est plus grand que lui.

Tous ceux qui sont en Christ sont enfants de Dieu par la foi, mais tous ne seront pas égaux dans la monarchie ; il y aura une hiérarchie. Cette hiérarchie ne dépend ni de la race, ni du sexe, ni du statut social (Galates 3:28). Le tribunal du Messie déterminera les récompenses pour le service et accordera un statut durant le millénaire. Nombreux sont ceux qui seront les premiers ici-bas qui y seront les derniers. Le salut est par grâce, mais les récompenses futures sont accordées pour un service fidèle.

La parabole des sacs d'or raconte l'histoire d'un homme qui part en voyage et confie du travail à ses serviteurs jusqu'à son retour. Il dit au

serviteur fidèle : « Comme tu as été fidèle en peu de chose, je te confierai beaucoup. » Le passage parallèle de Luc 19,11-27 parle d'un noble qui se rendit dans un pays lointain pour se faire élire roi. À son retour, il régla ses comptes avec ses serviteurs, confiant à l'un la charge de cinq villes, à l'autre celle de dix. La femme qui demanda que ses fils soient assis à la droite et à la gauche de Jésus dans son royaume était probablement Salomé, la tante de Jésus, et ses fils Jacques et Jean, ses cousins. Mais il n'y a pas de népotisme dans le royaume.

## **La monarchie festoiera à la table du roi**

**Mt 8:11** Je vous dis que beaucoup viendront de l'Orient et de l'Occident et festoieront avec Abraham, Isaac et Jacob dans le royaume des cieux (monarchie messianique).

**Mt 26:29** Je vous le dis, je ne boirai plus désormais du fruit de la vigne, jusqu'au jour où j'en boirai de nouveau avec vous dans le royaume de mon Père.

**Marc 14:25** En vérité, je vous le dis, je ne boirai plus du fruit de la vigne, jusqu'au jour où j'en boirai de nouveau dans le royaume de Dieu.

**Lc 13, 28-29** Quand vous verrez Abraham, Isaac, Jacob et tous les prophètes dans le royaume de Dieu (monarchie messianique) et que vous serez jetés dehors, vous pleureriez et grinceriez des dents. Des gens viendront de l'Est et de l'Ouest, du Nord et du Sud, et festoieront dans le royaume de Dieu (monarchie messianique).

**Lc 14:15** L'un de ceux qui étaient à table avec lui, ayant entendu cela, dit à Jésus : Heureux celui qui mangera au festin dans le royaume de Dieu !(Monarchie messianique).

**Lc 22:16** Car je vous le dis, je ne le mangerai plus jusqu'à ce qu'il soit accompli dans le royaume de Dieu (la monarchie messianique).

**Lc 22:18** Car je vous le dis, je ne boirai plus du fruit de la vigne jusqu'à ce que le royaume de Dieu soit venu.

**Lc 22:30** Safin que vous mangiez et buviez à ma table dans mon royaume (monarchie), que vous soyez assis sur des trônes et que vous jugez les douze tribus d'Israël.

La fête messianique est basée sur une prophétie d'Isaïe 25:6-8 : « Sur cette montagne, le Seigneur des armées célestes préparera pour tous les peuples un festin de mets succulents, un banquet de vins vieux, de mets exquis et de vins fins. Sur cette montagne, il détruira le linceul qui enveloppe tous les peuples, le voile qui couvre toutes les nations. Il engloutira la mort pour toujours. Le Seigneur, le Seigneur, essuiera les larmes de tous les visages et effacera l'opprobre de son peuple de toute la terre. Cet essuyage des larmes de tous les visages et l'absence de mort caractérisent la vie dans la Nouvelle Jérusalem (Apocalypse 21:4). »

Les versets ci-dessus se rapportent à la royauté messianique, suggérant que le banquet est un repas régulier que la monarchie partage à la table du roi. Reste à savoir dans quelle mesure cela sera littéral ou approprié pour les rachetés. Les provisions quotidiennes du roi Salomon comprenaient trente têtes de bétail et cent moutons et chèvres. Les banquets royaux étaient somptueux. Matthieu 19:28 situe ces événements au moment du renouveau de toutes choses, dans le nouveau monde, sous le règne messianique.

Jésus a dit qu'il ne mangerait plus la Pâque avant son accomplissement dans le royaume de Dieu. Ce sera une célébration du salut du saint, né de la mort du Christ. La Pâque célèbre la libération d'Israël de l'esclavage en Égypte, tandis que la Sainte Cène célèbre la délivrance du chrétien du péché, proclamant la mort du Seigneur jusqu'à son retour. Le banquet messianique célébrera la consommation de notre salut : la mort sera engloutie à jamais, les larmes essuyées de tous les visages, et l'ignominie subie par le peuple de Dieu sera effacée de la surface de la terre, car l'ancien ordre des choses aura disparu.

La cité céleste, la Nouvelle Jérusalem, qui compte peut-être un milliard d'habitants, est difficile à imaginer. D'où viendront la nourriture et les instruments de musique ? Nous savons que le résultat sera une joie éternelle, mais la manière dont les joies terrestres seront vécues dans le royaume céleste reste inconnue. Les Juifs ont toujours pensé à l'avenir en relation avec la Terre, et nous devrions faire de même. Régner sur la Terre pendant mille ans est notre destinée.